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ОРЛОВСКАЯ ПРАВДА

С ЧЕГО ВСЁ 
НАЧИНАЛОСЬ

…Сегодня мы имеем уни
кальную возможность  впервые
подвести  итоги векового труда
врачей  акушерскогинекологи
ческой службы области, исто
рия  деятельности которой вос
ходит  к  началу  двадцатого сто
летия.

В те давние времена  в Ор
ловской губернии медицинская
помощь роженицам оказыва
лась в ничтожном проценте слу
чаев, а понятие о помощи боль
ным беременным женщинам и
вовсе отсутствовало. Весьма
красноречиво об этом свиде
тельствуют данные земского
врача Шеляновского об акушер
ской помощи сельскому насе
лению в ряде уездов Орловской
губернии в 1897 — 1900 годах. К
примеру, в Кромском уезде ро
дилось 5767 детей, при этом не
было ни одних родов при учас
тии земских врачей, всего же в
тот период в уезде было 4 врача
и 3 акушерки.

В основном акушерская по
мощь на селе оказывалась баб
камиповитухами. Нам часто
приходится слышать, что "рань
ше рожали прямо в поле, без
врачей, и детки здоровее бы
ли…" Но!  В эти годы смертность
и заболеваемость после родов
были чрезвычайно высоки, по
гибало очень много женщин, ко
торых сегодня можно было бы
спасти. Если попытаться в циф
рах соотнести материнские  и
перинатальные потери с ны
нешними показателями, полу
чится следующая картина: ма
теринская смертность в начале
ХХ века составляла примерно
60 — 80 случаев на 10 тысяч ро
дов (у нас в области в послед
ние годы — 1—2 случая на 7—8
тысяч родов в год), перинаталь

ная смертность — 150—180
случаев на тысячу родившихся
(сегодня — 8—9 на тысячу).

Земские врачи Орловской
губернии осознавали  убожест
во родовспоможения того вре
мени. Они часто  выдвигали во
просы об улучшении акушер
ской помощи сельскому насе
лению, в частности об увеличе
нии числа акушерок, которых в
1904 году в Орловской губернии
было 32. Увеличить число  аку
шерок предполагалось путем
подготовки повивальных бабок
из крестьян, так  как для этого не
требовалось  больших денеж
ных затрат. Но единственная
фельдшерская школа при Ор
ловской губернской  больнице,
где готовились фельдшерицы
акушерки, была закрыта еще  в
1898 году, а новую не организо
вали… И только в 1913 году при
Орловской губернской больни
це впервые было открыто аку
шерскогинекологическое от
деление на 35 коек. В 1920 году
в г. Орле  организованы женская
консультация и дом матери и
ребенка…

…В начале 1980х годов го
родской родильный дом  и аку
шерскогинекологическое объ
единение  медсанчасти ОСПАЗ
работали на пределе человечес
ких сил и возможностей: было
до  20 родов в сутки, до 10 — 12
— за ночное дежурство. Бывали
ситуации, когда дежурные вра
чи, не выходя  из родильных за
лов, едва успевали оказывать
необходимую помощь, встреча
лись лишь утром, перед врачеб
ной конференцией. К тому же в
то время у врача не было "под
сказок" в виде УЗИ, и они не
знали, кто родится: мальчик или
девочка, а может быть, на свет
появится двойня или тройня!

С каким же вздохом облегче
ния была принята в 1987 году

новость о завершении строи
тельства и открытии областного
родильного дома! С этого вре
мени история службы родов
споможения, её проблемы и по
беды, её достижения и разоча
рования  так или иначе нераз
рывно связаны с областным
роддомом. И сегодня задача,
которая была поставлена много
лет назад: чтобы жительнице
самой дальней деревни Орлов
щины было доступно всё самое
лучшее, — выполнена в полной
мере.

В 1980 — 1990е годы  много
внимания уделялось организа
ции выездной помощи, разра
ботке алгоритмов лечения аку
шерской патологии. В самых
непростых ситуациях на по
мощь приходили  врачи област
ной больницы В.Ф. Беляев, 
А.Е. Енгоян, А.И. Зенина.

Возникли новые проблемы:
как научить врачей не просто
квалифицированно оказывать
помощь роженице, но и прогно
зировать исход родов с ранних
сроков беременности.  В эти го
ды закладывались  основы реа
нимации и интенсивной тера
пии новорожденных. Нелегко
приходилось ведущим специа
листам службы — И.А. Глаголе
вой, Л.Н. Заболевой, которая до

настоящего времени руководит
отделением  областного роддо
ма и является главным внештат
ным неонатологом управления
здравоохранения.

ГЛАВНЫЙ ДОКТОР
Молодая и энергичная, про

фессионал с большой буквы, та
лантливый администратор и не
менее талантливый практикую
щий врач, обаятельная женщи
на, для которой в этой жизни нет
мелочей, стремящаяся  создать
уют в своём большом доме, ко
торый возглавляет  чуть больше
двух лет. Эти слова — о  главном
враче областного родильного
дома Ольге Кимовне Пехото.

Казалось бы, ещё совсем не
давно она была студенткой
Смоленского медицинского ин
ститута,  проходила интернату
ру на базе областного родиль
ного дома. Потом была работа в
городском родильном доме, но
спустя годы Ольга Кимовна все
же смогла вернуться в полюбив
шееся ей лечебное учреждение.
В областном роддоме она про
шла путь от простого врача до
руководителя.  О.К. Пехото —
кандидат медицинских наук, в
2003 году в престижном всерос
сийском конкурсе "Лучший врач
года" Ольга Кимовна стала по

бедительницей в номинации
"Лучший акушергинеколог".

ГЛАВНОЕ —
ДОБРОТА ДУШИ И
СОПЕРЕЖИВАНИЕ
В областном родильном до

ме с самого первого дня  рабо
ты особое внимание уделялось
кадрам, ведь без знаний, навы
ков и умений  врача любое,  да
же самое  современное, обору
дование  становится лишь  час
тью интерьера больницы. А что
уж говорить, когда этого обору
дования нет и вовсе?! Сегодня
мы расскажем о замечательных
врачах областного родильного
дома, работающих здесь с са
мого основания.

…Впервые после трехне
дельной изнуряющей жары не
бо  в один миг затянуло тяжелы
ми тучами, засверкала молния,
загремел гром,  хлынул  теплый
и скорый летний дождь. А уже
через 20 минут  сияло солнце,
гдето вдалеке играла радуга,
пахло свежестью.

— Вот и наша работа такая
же: сначала  необыкновенное
напряжение, а потом — ис
тинная радость от сделанно
го и чувство глубокого счас
тья — человек родился! —

Сегодня в системе здравоохранения облас
ти трудятся более 17 тысяч человек — врачей,
средних, младших медработников и тех, кто
обеспечивает жизнеспособность отрасли
здравоохранения. Из них семь  — доктора ме
дицинских наук, 39 — кандидаты медицинских
наук, 312 человек имеют государственные и
ведомственные награды, почетные звания
"Заслуженный врач Российской Федерации,
"Заслуженный работник здравоохранения
Российской Федерации", 200 — имеют отрас
левой знак "Отличник здравоохранения".

Сотни благодарных пациентов помнят доб
роту и заботу людей в белых халатах. Мы чтим
память ушедших, низко кланяемся ветеранам,
заложившим основу нашей службы, добрые
традиции, гордимся сегодняшним поколени
ем специалистов. Это люди высокого профес
сионального долга и гуманизма.

Экономические реформы последних двух
десятилетий не могли не коснуться здравоох
ранения. И на сегодня это качественно новые
условия существования всей системы лечеб
нопрофилактических учреждений области.
Главное — нам удалось сохранить стабиль
ность и жизнеспособность нашей системы
здравоохранения, доступность медицинской
помощи населению.

Несмотря ни на какие трудности, только за
последнее десятилетие на Орловщине введе
ны в строй 24 крупных объекта здравоохране
ния, в том числе 9 амбулаторнополиклиниче
ских учреждений на 4480 посещений в смену,
9 стационаров на 737 коек, 4 молочные кухни и
другие.

За этот период лечебные учреждения по
полнились современным   оборудованием,
объём   финансовых   затрат  из разных источ
ников финансирования составил более 
386 млн. рублей.

Такой результат возможен, если националь
ные приоритеты совпадают с политикой регио
нальной власти. Все эти направления в нашей
области на протяжении ряда лет являлись и
являются приоритетом государственной поли
тики областной администрации.

Особые надежды мы связываем с нацио
нальным проектом "Здоровье". Еще ни разу в
истории нашего здравоохранения не предла
гались такие значимые инициативы, поддер
жанные объемами гарантированного финан
сирования. А ряд конкретных мер, изложенных
в Послании президента Федеральному собра
нию, — это еще одна большая социально зна
чимая национальная программа, целью кото
рой являются защита семьи, материнства,
детства, стимулирование рождаемости, сни
жение смертности населения. Здорова меди
цина — здоровы все мы. Впереди — большая,
сложная, но интересная работа.

В канун нашего профессионального празд
ника, уважаемые коллеги, примите искренние
поздравления, пожелания здоровья, счастья,
мира, добра и созидания. Спасибо вам за ваш
труд во благо и на пользу людям нашей Орлов
щины!

Т.Н. ВАСИНА.

Начальник управления

здравоохранения департамента

социальной политики Орловской области.

Именно в этом лечебном уч
реждении на базе отделения
анестезиологии — реанимато
логии и интенсивной терапии
двадцать лет назад  будущий
доктор  проходил интернатуру,
здесь и остался  врачевать.
Свой жизненный выбор он сде
лал не случайно, ему было с
кого брать пример: мама Бо
риса Николаевича работала
врачомэндокринологом. 

— Я учился  в Смоленском
государственном медицин
ском институте (ныне — акаде
мия) на факультете педиатрии,
интернатуру решил проходить
по  анестезиологии и реанима
тологии. Мне очень повезло в
жизни — рядом были замеча
тельные учителя, влюбленные
в свое дело, среди них — пре
подаватель института Ольга
Алексеевна Решетько, она за
ведовала циклом анестезио
логии, реаниматологии и ин
тенсивной терапии. Учителем,
приведшим  к вершинам про
фессии, стал бывший заведу
ющий одноименным отделени
ем (в Детской областной боль
нице), его основатель Алек
сандр Алексеевич Кириллов,
он работает и сегодня.  Это за

мечательный человек удиви
тельной судьбы. Благодаря
ему  я знаком с ведущими  ане
стезиологамиреаниматолога
ми России. Кириллов  в свое
время  развивал те методы, ко
торые сегодня пришли в здра
воохранение. У нас в Орле он
основал филиал Всемирной
организации реаниматологов
анестезиологов, внедряющих
компьютерные технологии в
лечебный процесс. К сожале
нию,  по стечению обстоя
тельств эта работа осталась
незавершенной.

Я очень благодарен тем
врачам, которые были рядом
в первое время работы, кото
рые поддерживали, учили,
щедро делясь своим богатым
опытом. Это нынешняя заве
дующая отделением реани
матологии и анестезиологии
Детской областной больницы
Т.Н. Рузаева, врачи Н.А. Ко
лесникова,  Ю.Н. Сакун (сей
час работает в областной кли
нической больнице), В.А. Бес
сонова (защитила диссерта
цию и трудится в одной из
больниц Московской облас
ти), А.Ф. Гугливатый. Так что
мои первые шаги в профес

сии  были достаточно уверен
ными. 

Сегодня в нашем отделении
работают настоящие профес
сионалы. Помимо уже упомя
нутых врачей это А.В. Подтын
ников, В.В. Воронина, М.В. Си
няева, А.П. Дегтярёв, М.В. Гур
банова, Н.В. Руднева, А.А. Сту
пин, О.М. Вдовина. 

В составе нашего отделе
ния есть три реанимобиля. Два
уже старых, один новый (полу
чен в рамках национального
проекта "Здоровье"). Обору
дование там замечательное,
но вот качество самого авто
мобиля оставляет желать луч

шего: за небольшой срок экс
плуатации он уже несколько
раз серьезно ломался. Однако
именно благодаря этим авто
мы имеем возможность транс
портировать тяжелых больных
со всех районов области в на
шу больницу, а также в специа
лизированные московские
клиники, что позволяет сохра
нить и возвратить к жизни на
ших детей и взрослых орлов
чан. Кстати,  особая благодар
ность нашим водителям — 
С.Д. Верижникову, В.А. Толубе
еву, С.Б. Рождественскому, их
мастерство не раз помогало
спасти  жизни людей.

— Нелегко вам  постоянно
смотреть смерти в глаза, ви
деть боль ребенка, понимать,
что в данном случае шансов на
спасение нет?..

Борис  Николаевич на мину
ту замолкает.  Его глаза напол
няются тоской и болью…

— Так уж устроена служба
детской реанимации…  У нас
есть всё необходимое  обору
дование, но порой, к примеру,
травмы не совместимы с жиз
нью… Крайне тяжело говорить
родителям, что они потеряли
ребенка, что медицина  была
бессильна. И вдвойне тяжело
сообщать эту  новость тем, у
кого этот малыш был един
ственным в семье, и шансов
родить больше нет…

— Что вам помогает пере
жить такие моменты?

—  На первом месте, конеч
но, семья, на втором — друзья
и коллеги. Это основные ду
ховные силы для врача. Когда я
только поступил в институт, то
думал, что сдам все экзамены
и больше их  не будет, но   се
годня вся моя жизнь, работа —
это каждодневный экзамен,
который  иначе как  положи
тельно сдавать нельзя. Сложно

работать? Да.  Бывают очень
тяжелые  ночи. И каждый раз
ты понимаешь, что  от твоего
следующего шага зависит
жизнь ребенка. 

И пожалуй, для врачей на
шей специальности на первом
месте стоят  общечеловечес
кие качества: доброта, состра
дание, человеколюбие. Имен
но они определяют, каким бу
дет доктор. И уже  на втором
месте — знания и интеллект.
Кстати, профессия врача по
дразумевает постоянное  обу
чение, совершенствование
знаний. Останавливаться на
достигнутом нельзя, в медици
ну приходят новые технологии,
и мы должны ими владеть в
полной мере, — говорит Борис
Николаевич и добавляет: —
Мне часто приходится работать
с областным родильным до
мом, в эти дни его сотрудники
отмечают праздник — 20летие
создания. Пользуясь случаем,
хочу поздравить коллег с этой
датой, пожелать  им здоровья
на долгие годы и счастья!

…Вот и всё, наша встреча
подошла к концу. Прощаясь  с
доктором Ивахненко, я была
уверена в том, что, если у  тя
жело больного ребенка есть
хотя бы один шанс из тысячи
на спасение, он его непремен
но использует. 

Дина ЯГУПОВА.

Дмитрий Борисович — первый в се
мье, кто связал жизнь с медициной. Он
уже в детстве решил, что будет врачевать. 

— "Мастерство" оттачивал на плю
шевых мишках, изучал строение кукол,
"лечил" кошку, кроликов и даже ёжика,
— с улыбкой рассказывает  доктор.

После школы молодой человек
учился в Горьковской  военномеди
цинской академии на морском отделе
нии и после окончания был распреде
лен  на Северный флот. Служить ему
довелось на Соловках, где в  то время
располагалась военная база.

— Когда я впервые  ступил на землю
Соловецкого архипелага (или Солов
ков), расположенного в западной час
ти Белого моря между Карельским По
морьем и Летним берегом Онежского
полуострова, меня  поразили овеян
ные легендами  величественные со
оружения Соловецкого монастыря.
Неповторимы живописная изрезан
ность здешних берегов, валунные от
ложения вдоль моря, широкие масси
вы смешанных лесов, разбросанные
среди них озера…  И вместе с тем это
тоскливое место. 

— Первое  самостоятельное де
журство по госпиталю уже через три
дня после приезда  стало настоящим
боевым крещением, проверкой  зна
ний  сразу по нескольким отраслям
медицинской науки, благо подготовка
у молодого доктора была отличная.
Потом  врачи, отработавшие в госпи
тале много лет, говорили, что такой
сложной смены они не припоминали:
за дежурство было 11 вызовов, из них
— два инсульта, один инфаркт, гипер
тонические кризы,  различные трав

мы, — вспоминает Дмитрий Борисо
вич.

Пять лет  он проработал в военном
госпитале, а когда его расформирова
ли —  столько же времени главным
врачом  Соловецкой районной больни
цы. 

— Быть врачом и администратором
в одном лице непросто. Ты отвечаешь
не только непосредственно за свою
работу, но и за всё сразу: за наличие и
своевременный завоз медикаментов,
за ход лечения  различных больных.

Но, несмотря на трудности,  работа
очень нравилась, было интересно. К
тому же   этот период стал настоящей
школой жизни — каких только больных
не приходилось ставить на ноги! 

Когда Д.Б. Коломеец вернулся в
родной Орел, два года проработал на
"скорой помощи", потом ему предло
жили  должность  заведующего прием
нодиагностическим отделением го
родской больницы скорой медицин
ской помощи им. Семашко. С 2002 го
да — в областной клинической больни
це в кардиологическом отделении (па
лата интенсивной терапии или кардио
реанимация).  В том же  году Дмитрий
Борисович  защитил диссертацию на
соискание звания кандидата медицин
ских наук. Опытному доктору предло
жили преподавать   в медицинском ин
ституте ОГУ на кафедре внутренних
болезней. А уже в 2006 году в свет вы
шло написанное Дмитрием Борисови
чем учебное пособие  под названием
"Поликлиническая терапия", предна
значенное  для студентов  старших
курсов  медицинских институтов, обу
чающихся по специальности "Лечеб
ное дело", и участковых врачей.

— Работа доставляет  мне огромное
удовольствие.  Наша профессия тре
бует   наблюдательности,  сообрази
тельности,  практических навыков,
особенно когда минуты решают всё.

Врач должен уметь видеть симптомы
заболевания, уметь их проанализиро
вать, поставить диагноз — от этого в
конечном счете зависят жизнь и здо
ровье пациента. Ктото из мыслителей
сказал: "Кто хорошо распознает бо
лезнь, тот хороший лекарь", — поэто
му так важно научить клиническому
мышлению будущих врачей, — говорит
Д.Б. Коломеец. 

— Что для вас в работе самое слож
ное?

— Трудно постоянно соседствовать
со смертью. Смерть больного всегда
воспринимается как смерть близкого
человека, и очень жаль, что порой врач
бессилен изменить ход событий, — го
ворит Дмитрий Борисович и на некото
рое время замолкает,  невольно вспо
миная тех, кого, несмотря на все уси
лия врачей, спасти не удалось…

— Семья помогает переживать  эти
нелегкие минуты. Кстати, она у меня
большая — пятеро детей. Старшая
дочка Татьяна решила   посвятить свою
жизнь врачеванию, она сейчас оканчи
вает второй курс  мединститута ОГУ,  за
успехи в обучении получает стипендию
губернатора области.

Что ж, нам остается пожелать всем
будущим докторам  успехов и удачи в
их нелегком труде, но самое главное —
здоровья им и их пациентам.

Дина ЯГУПОВА.

Людмила Влади
мировна Жестов
ская работает про
цедурной медицин
ской  сестрой в Вер
ховской  централь
ной районной боль
нице  уже более 30
лет. Пациенты её не
только хорошо зна
ют, но и любят, ува
жают. Да и как  по
другому можно от
носиться к человеку,
который  всегда най
дет нужное слово,
поможет советом. И
глядя на то, как она
мастерски управляется с ка
пельницей или делает пере
вязку,  понимаешь, что это це
лое искусство:  и помочь че
ловеку, и при неприятной про
цедуре не причинить боль.

— Мои близкие очень бо
лели, и оказать помощь зача
стую было некому. Это было
давно, я была  подростком и
тогда решила, что сама буду
помогать маме и бабушке бо
роться с недугами, а для это
го нужно было получить меди
цинское образование.  Поэто
му после школы пошла учить
ся в Ливенское медицинское
училище. Както раз  один
наш преподаватель, показы
вая последствия ожога, спро
сил: "Неужели ты хочешь  пе
ревязывать такую страшную
рану?" Я ответила: "Но ведь
человеку плохо, больно, кто
то должен ему помочь", —
вспоминает Людмила  Влади
мировна.

Ей очень нравилось учить
ся, нравилось  постигать ме
дицинские тайны. По оконча
нии училища по распределе
нию она  приехала работать в
Залегощенскую районную
больницу, где трудилась три
года. 

— Мне очень повезло в
жизни. В работе я — счастли
вый человек, меня всегда ок
ружали замечательные люди
— и тогда, в Залегощи, и те
перь, в Верховье. Я работала
и в инфекционном отделении,

и операционной сестрой.
Опыт работы, конечно, боль
шой. Людей много приходит в
поликлинику. И молодые, и
пожилые нередко спрашива
ют совета, а последние любят
ещё поговорить о своем жи
тьебытье,  одинокая ста
рость весьма неприятна, —
рассказывает Л.В. Жестов
ская.

Еще  пару лет назад вер
ховская поликлиника ютилась
в неприспособленном  поме
щении. С завершением дол
гостроя и открытием   нового
здания больницы   в жизни
верховцев произошли прият
ные перемены. Теперь не на
до часами простаивать в хо
лодных коридорах на сквоз
няках — в нынешнем здании
всегда чисто, уютно, в рамках
национального проекта "Здо
ровье" получено новое обору
дование, это позволяет зна
чительно улучшить качество
диагностики. Довольны все: и
медицинский персонал, и па
циенты.

— В таких прекрасных ус
ловиях и работается радост
нее, — улыбаясь, говорит
Людмила Владимировна и
продолжает: — Всем колле
гам  желаю в первую очередь
здоровья, благополучия в се
мье, любви, уважения!

К этим поздравлениям
присоединяемся и мы.

Дина ЯГУПОВА.

Фото автора.

Уважаемая редакция! Большое спасибо за статью о замечательном враче, докто-

ре от Бога, Александре Алексеевиче Толмачёве.

В феврале 1980 года он работал заведующим отделением патологии городской

больницы им. Боткина. У меня были очень тяжёлые роды, но благодаря его мастер-

ству мой ребёнок остался жив и, что очень важно, здоров. Без последствий всё обош-

лось и для меня. Через год я снова смогла познать радость материнства. 

Прошло 27 лет. Я уже не только мама, но и бабушка. Хочется ещё раз от всей души

сказать Александру Алексеевичу огромное спасибо за то, что он для нас сделал. 

Статью читали всей семьёй и радовались, что у нашего доктора всё хорошо. Счас-

тья, добра и радости вам, Александр Алексеевич.

Е. ВЕТРОВА.

Глазуновский район. 

ВО БЛАГО И НА ПОЛЬЗУ
ЛЮДЯМ

Много профессиональных праздников отмечается в нашей стране. 

Это дань уважения людям, их профессии. Но праздник медицинских

работников имеет особую социальную значимость и звучание, 

а профессия врача издавна почитаема и уважаема в народе.

ДОКТОР ОТ БОГА

«Я СЧАСТЛИВА 
В РАБОТЕ»

Жизнь на селе разительно отличается от

городской. Здесь каждый житель — как на

ладони, а уж врачей и медсестер в поликлинике

большинство жителей района знает по именам.

Ведь именно эти люди одними из первых

разделяют  с пациентами их боль, тревоги,

помогают восстановить здоровье. 

БЕРЕГИНИ БУДУЩИХ
В эти дни Орловский областной родильный дом
отмечает двадцатилетие. Но сегодня, в канун Дня
медицинского работника, прежде чем рассказать
о людях, которые проработали в областном
роддоме с самого основания, давайте  вспомним
историю становления службы родовспоможения в
области.

— Сколько за двадцать с лишним лет работы людей спас?
Трудно ответить. Но навсегда в памяти остаются случаи,
когда у тебя на руках уходят из жизни молодые пациенты.
Больно, ведь их жизнь оборвалась слишком рано, они ещё
многого не успели, не увидели… Поэтому и самую
большую радость и удовлетворение от своего труда
испытываю, когда удается вытащить человека с того 
света, — рассказывает кардиологAреаниматолог 
областной клинической больницы, 
преподаватель мединститута ОГУ кандидат 
медицинских наук  Д.Б. Коломеец.

КТО ХОРОШО РАСПОЗНАЁТ БОЛЕЗНЬ,
ТОТ ХОРОШИЙ ЛЕКАРЬ

КОГДА СЕКУНДЫ РЕШАЮТ ВСЁ
…Пронзительный взгляд

голубых глаз,
спокойный, ровный

голос и
необыкновенное

обаяние — таким было
первое впечатление при

встрече с  врачом
анестезиологомA
реаниматологом

Детской областной
больницы Борисом

Николаевичем
Ивахненко. Ф
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ОРЛОВСКОМУ ОБЛАСТНОМУ РОДИЛЬНОМУ ДОМУ 20 ЛЕТ 

Н.М. Чинкова, Н.А. Никитенко, Л.Д. Долгова.

ЗАВТРА — ДЕНЬ 

МЕДИКИ  ОРЛОВЩИНЫ
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ОРЛОВСКАЯ ПРАВДА

Таких женщин обычно называ
ют сильными. Чточто, а характе
ра у нашей героини не занимать.
Ещё пятилетней девчонкой твёр
до решила, что станет врачом.
После школы выдержала экзаме
ны в Ленинградский педиатриче
ский медицинский институт. Одна
из немногих была зачисле
на в группу детских хирур
гов. Блестяще зарекомен
довала себя. Ей предлага
ли остаться на кафедре,
казалось, об этом можно
было только мечтать, но
вчерашняя выпускница ме
динститута сама "распре
делилась" в Вологодскую
область, поехала учиться к
известному в сфере дет
ской хирургии доктору
О.Ф. Краузе.

— Работать с ним было
непросто, но тяжело в уче
нье — легко в бою, — вспо
минает Галина Алексеевна.
— Я горда тем, что прошла
школу Краузе.

В Орёл Галина Мальце
ва вернулась уже специа
листом по ожогам — кам
бустиологом. А вот семей
ным доктором она стала по
семейным обстоятельст
вам. К тому времени за её
плечами уже были много
летняя работа хирурга в област
ной больнице, бесценный опыт
врача "Скорой помощи". С таким
багажом только общей врачебной
практикой и заниматься. 

В 2002 году, прежде чем при
ехать в сельскую амбулаторию,
Галина Алексеевна окончила кур
сы семейных врачей в СанктПе
тербургской медицинской акаде
мии последипломного образова
ния. Училась долго — 7,5 месяца.
Вот и в прошлом году на пере
подготовку сюда приезжала. Уве
рена, что основательные знания
можно получить только в основа
тельных учебных заведениях, где
что ни кафедра, то мировое имя. 

Не будь она детским врачом,
наверняка пришлось бы тяжело
вато: педиатрия — наука премуд
рая, вряд ли за считанные меся
цы можно разобраться в её тон
костях. Именно на этот недочёт
ссылаются все, кто считает воз
врат к семейной медицине чуть
ли не откатом назад. Детей долж

ны лечить педиатры — таково
твёрдое убеждение и Мальцевой.

…Её обычный рабочий день
начинается с приёма больных. Ут
ром в амбулатории всегда людно.
Вот привезли десятимесячную
Лизоньку. Ушко заболело. Появи
лась температура. Хорошо, что в
деревне есть свой доктор и не на
до везти ревущую кроху в район
ную больницу.

Двухмесячный Серёжка успел
насморк подхватить. Галина Алек
сеевна рассказывает молодой
маме, какие капельки капать,
ловко и умело показывает, как но
сик прочищать, ведь малышам
трудно дышать ртом, а потому
они плохо едят, беспокойно спят.
Уже через минуту после процеду
ры слышно, как карапуз тихо по
сапывает на маминых руках. 

У следующей пациентки — ка
шель. Испробованы все народ
ные средства — ничто не помога
ет. 

— Хрипов нет, — успокаивает

доктор. — Будем делать ингаля
ции. 

Надо сказать, в амбулатории
имеется хороший кабинет физио
терапии. Здесь же больше года
назад был открыт дневной стаци
онар. Мест, правда, немного —
две койки, но их хватает. 

— Это очень удобная форма
лечения, — рассказывает Галина
Алексеевна. — Больной пришёл,
сделал до обеда все процедуры и
свободен. Об организации пита
ния думать не надо, штат увели
чивать — тоже. Вот только есть
проблемы с транспортом. Рейсо
вые автобусы ходят не так часто,
как хотелось бы. Тем, кто из отда
лённых деревень, бывает сложно
до нас добраться. Очень нужен
водительсанитар, который мог
бы привезти людей в дневной
стационар и после развезти их по
домам, а при случае и помочь в
амбулатории.

Но пока в команде Г.А. Мальце
вой работают одни женщины:

физиомедсестра М.П. Козлова,
две семейные сестры Г.В. Федо
това, Ж.В. Дурнакова и санитарка
В.В. Межевых. Нет в штате и во
дителя. За него сама Галина
Алексеевна. Было время, и на
рейсовом автобусе по сёлам ез
дить приходилось. Но разве это
дело? Получила права, чтобы в
самые дальние уголки заглянуть
можно было.

После обеда мы держим путь в
Бунино. Необходимо сделать пе
ревязку бабушке. 

— У семейной медицины мно
го плюсов, — рассказывает док
тор. — Я знаю всё про своих па
циентов: кто чем когда болел, че
го ждать от нового поколения.
Болезнь можно предсказать, а
значит — предупредить. Кроме
того, в одном кабинете врач об
щей практики принимает как те
рапевт, хирург, окулист, лор, пе
диатр. А это какая экономия вре
мени и сил больных! Да и невоз
можно содержать столько специ
алистов на таком небольшом (по
численности населения) участке.
Признаться, даже мы себя не оку
паем. Денег хватает на зарплату,
а вот на развитие — увы, нет. 

Причин неокупаемости много.
Так,  по Госстандарту на одного
семейного доктора должно при
ходиться порядка трёх тысяч па
циентов. У Галины Алексеевны их
всего 1674 человека. Плюс  невы
сокие тарифы. К примеру, приём
одного больного стоит 64 рубля,
льготного — 120. Ещё в апреле
эти цифры были гораздо больше.
А вот план за это время, напро
тив, увеличился. Летом в месяц
Галина Алексеевна должна при
нять 504 человека. Зимой и того
больше — 682. Получается, что
каждый из проживающих на её
участке должен обращаться за
медицинской помощью не реже
5—6 раз в год.

— Что же это за показатели
здоровья такие? — недоумевает
врач.

Немало проблем и с дополни
тельным лекарственным обеспе
чением. Ещё в прошлом году для
льготников Галина Алексеевна
могла заказать современные, вы
сокоэффективные препараты.
Сегодня у неё такой возможности
нет. Список лекарств существен
но сократился. Люди забирают
социальные пакеты. И это тоже
не может не сказаться на финан
совом состоянии амбулатории.

— А хотелось бы сделать ре
монт, как следует оборудоваться.
Очень не хватает электрокардио
графа, нет дефибриллятора, —
сетует врач. 

За помощью Г.А. Мальцева об
ращалась к спонсорам. Обзвани
вала директоров крупных орлов
ских предприятий. Откликнулись,
прямо скажем, немногие. Но всё
же удалось заменить старый ду
хожаровой шкаф и приобрести
бестеневую осветительную лам
пу. 

…В Бунино мы задерживаемся
на добрых два часа. Вместе с
медсестрой Бунинского медпунк
та Г.В. Кузьминой идём в дом, где
болен маленький ребёнок. Заез
жаем в медпункт, и здесь Галину
Алексеевну уже ждёт народ: ста
ренькая бабушка Паша с букетом
самых разнообразных болезней,
мама малыша, страдающего диа
тезом.  

За целый день я так и не увиде
ла больных среднего возраста.
Всё больше дети и старики. 

— Ничего удивительного: ле
том в деревне болеть некогда, —
поясняет врач. — Все на огоро
дах.

Своей главной задачей Галина
Алексеевна считает профилакти
ческую работу. Заниматься ею ой
как непросто! Люди очень невни
мательно относятся к своему
здоровью. Взять хотя бы гиперто
ников. Назначения врачей часто
не выполняют. Начинают пить ле
карства, но чуть полегчает — бро
сают. 

— Приходится настаивать,
убеждать относиться к себе луч
ше, и это удаётся. 

В этом году в амбулатории
работала школа для больных ги
пертонией. На занятиях учились
измерять давление, распозна
вать гипертонический криз, го
ворили о влиянии избыточного
веса и даже занимались аэроби
кой. 

— Врач всё равно что психолог,
знает, когда пожалеть нужно, а
когда и "укусить", задеть словом. 

На этот счёт у доктора Мальце
вой есть пара примеров того, как
разговоры "по душам" заставля
ли пьянчужек бросить пить. Спра
ведливости ради стоит отметить:
пьющих горькую в деревне мень
ше стало.

Что впереди? Повседневная
работа — помогать людям. Толь
ко был бы виден результат. Да и
ещё одна просьба к чиновникам:
поменьше бы бумаг для отчёт
ности присылали, а то ведь за
писаниной и лечить совсем неко
гда будет.

О. ИВАНОВА.
Урицкий район.

В канун Дня медиA

цинского работника я

хотела бы рассказать о

человеке, с которым

свела меня судьба. 

С моим сыном проA

изошел несчастный

случай. После тяжелой

травмы он находился в

коме и только спустя

полтора месяца    отA

крыл глаза. Его переA

вели в неврологичесA

кое отделение детской

областной больницы.

Врач Екатерина ИвановA

на Грушко своим доA

брым сердцем, матеA

ринской заботой и  выA

соким профессионаA

лизмом помогла сыну

вернуться к жизни, обA

рести надежду на выA

здоровление. После

комы ребенок как будA

то заново родился,

только с большими наA

рушениями здоровья.

Мы учили его  пить,

есть, ходить, улыбатьA

ся.

Екатерина Ивановна

всегда приветлива,

вежлива, обязательно

поможет добрым, хоA

рошим советом. ЗамеA

чательный, большой и

слаженный коллектив

работает в неврологиA

ческом отделении, заA

ведующей которого

она является. Это доA

брые, грамотные враA

чи, медицинские сестA

ры, нянечки, воспитаA

тели, кухонные работA

ники, которые готовы в

любой момент прийти

на помощь, всегда вниA

мательны и заботливы

по отношению к детям. 

С праздником вас и

большое вам всем спаA

сибо!

Ирина ПОНКРАТОВА.

г. Мценск.

Здоровье мое подорвано, и мне приходится
обращаться за помощью к врачам. Часто стано
вится плохо ночью, и тогда я вызываю "скорую". 

Несколько раз на вызов приезжал фельдшер
В.П. Нефедов. Это грамотный специалист. Он не
раз спасал мне жизнь. От себя лично и от моей
семьи хочу поблагодарить его, пожелать креп
кого здоровья, успехов в работе. 

Н. СЕЛЮКОВА.

г. Орел.

Здравствуйте, сотрудники редакции "Орлов
ская правда"! Пишу это письмо с огромным чув
ством благодарности и восхищения работой
людей в белых халатах. 

В силу сложившихся обстоятельств 30 лет
назад я познакомилась с коллективом урологи
ческого отделения больницы скорой медицин
ской помощи им. Семашко. Благодаря заботе и
вниманию его сотрудников узнала и понастоя
щему поняла, что значит для врача следовать
клятве Гиппократа. 

За эти годы неоднократно приходилось ока
зываться в роли пациента урологического отде
ления. Попав в очередной раз на больничную
койку, вдруг поняла: проходят годы, меняются
люди (некоторые сотрудники ушли на заслу
женный отдых), но не меняются замечательные
традиции отделения! Трогательно и нежно пе
редаются они молодому поколению. Это раду
ет и восхищает! Большая заслуга в этом заве
дующего отделением В.Н. Курбатова. Но разве
можно достичь какихлибо положительных ре
зультатов в одиночку, без хорошего коллекти
ва? Конечно, нет. И врачи, и медсестры, и сани
тарки урологического отделения настолько добры
и внимательны, что это невозможно не отме
тить и не поблагодарить их за это. 

Особые слова благодарности хочется ска
зать доктору А.И. Тюрину. У этого человека зо
лотые руки и золотое сердце! Он обладает уди
вительным даром чувствовать чужую боль, как
свою собственную. Во время обхода он не толь
ко узнает о состоянии здоровья пациента, но и
для каждого найдет теплые, сочувственные и в
то же время ободряющие слова. 

Несмотря на напряженный график работы,
Александр Иванович никогда в разговоре с
больными или коллегами не сошлётся на заня
тость, внимательно выслушает, даст добрый
совет.                                                                       

Секрет его целительского мастерства прост:
он не только в грамотных и профессиональных
назначениях, он в умении отдавать каждому из
своих пациентов частичку собственной души.
Спасибо вам за это, дорогой наш доктор! Здо
ровья вам и огромного счастья! С наступающим
праздником! 

Г. ЗАЙЦЕВА.

От всей души выражаю огромную благодар
ность за доброту, отзывчивость и высокий про
фессионализм заведующему Столбищенской
медицинской амбулаторией И.М. Сенькину, за
ведующей Друженским медицинским пунктом
Н.И. Филиной и медицинской сестре М.В. Фо
миной. 

Когда моя супруга заболела воспалением
лёгких, эти люди сделали всё возможное для её
спасения. Сегодня она жива и здорова. 

Когда бы ни обратился к ним, они всегда при
дут на помощь. Уверен: наши медики самые
замечательные.

В. НАСОНОВ. 

Ветеран войны и труда.

Дмитровский район, д. Дружно.

К вам обращается постоянный подписчик Ге
оргий Владимирович Гольцов. В мае 2007 года я
находился на стационарном лечении в кардио
логическом отделении № 1 Орловской област
ной клинической больницы. Со стороны сотруд
ников постоянно чувствовал доброту, заботу и
внимание.

Прошу через вашу газету выразить глубокую
благодарность заведующей кардиологическим
отделением № 1 Тамаре Николаевне Старых и
моему лечащему врачу Денису Анатольевичу
Швецу за хорошее лечение и доброе отноше
ние. Вот уж вправду говорят, что сердце лечат
сердцем!

С уважением

Г. ГОЛЬЦОВ.

Я хочу рассказать о замечательном докторе
— врачестоматологе высшей категории об
ластной стоматологической поликлиники Ири
не Алексеевне Гончар. Ирина Алексеевна явля
ется профессионалом высокого класса. Но в
этом докторе, кроме высокого профессиона
лизма, есть и другие качества, которые застав
ляют пациентов лечиться именно у этого врача:
с большим вниманием она относится к каждо
му пациенту, добросовестно исполняет свои
обязанности.

В связи с Днем медработников от всей души
хочется поздравить Ирину Алексеевну и её кол
лег с этим праздником. Желаю им быть здоро
выми, счастливыми и оставаться такими же вы
сококлассными профессионалами, какими они
уже являются.

Е. РЫТОВА.

Постоянный пациент областной

стоматологической поликлиники.

Не один раз они боролись за мою жизнь. Это
врачи 2го кардиологического отделения Ор
ловской городской больницы имени Семашко:
Светлана Викторовна Жарикова, Инна Геннадь
евна Семина и молодой специалист Ирина Ва
сильевна Евлакова. Благодарю этих скромных
и добрых врачей, а также весь медицинский
персонал отделения. Низкий им поклон!

А. СУСЛОВА.

85 лет.

сказали мне при встрече  док
тора. 

Давайте знакомиться:  На
талья Михайловна Чинкова —
врачординатор гинекологиче
ского отделения, Людмила
Дмитриевна  Долгова —  заве
дующая отделением анестезио
логии  и реанимации, Надежда
Алексеевна  Никитенко — заве
дующая вторым родильным от
делением. Эти обаятельные
женщины посвятили жизнь  ме
дицине.  Наталья Михайловна и
Людмила Дмитриевна — вот
уже   36  и 37 лет соответствен
но, Надежда Алексеевна — 28! 

— Уже в детстве я видела се
бя только врачом, никем иным и
не представляла. Мама — мед
работник, до войны рабо
тала акушеркой, а во время
Великой Отечественной —
в медсанбате. После шко
лы я поступила в Витеб
ский медицинский инсти
тут, — вспоминает 
Н.М. Чинкова. — Когда
только пришла работать,
постоянно  советовалась с
более опытными доктора
ми, училась у них. Сейчас я
уже на пенсии, но вот рас
статься с любимой работой
так и не смогла, дежурю по
ночам. Раньше как работа
ли? Не успел прийти до
мой, переодеться,  а тебя
уже снова посреди ночи
вызывают на работу. Но ни
когда даже мысли не воз
никало уйти и заняться чемто
более легким. Нынешняя  моло
дежь стремится найти себе    бо
лее спокойную жизнь, а вот  мы
выкладывались по  полной. По
этому радуемся, когда к нам
приходят молодые доктора, ко
гда у них глаза горят, когда они
прикладывают все силы, чтобы
стать настоящими профессио
налами своего дела.

— А вот я стояла перед выбо
ром — быть врачом или юрис
том. Мне одинаково нравились
и  юриспруденция, и медицина,
однако выбрала последнее.
Училась в Курском государ
ственном медицинском инсти
туте. Так сложилась жизнь, что я
стала  анестезиологомреани

матологом, хотя мечтала  быть
акушеркой. Первым местом ра
боты   стал онкологический дис
пансер. Как только я пришла ту
да,  докторанестезиолог ушел
в отпуск. Вот когда было осо
бенно трудно: посоветоваться
не с кем, помощи  просить не у
кого. Но  вузовская подготовка
была очень хорошая, у нас были
замечательные учителя, да и
знания получали не за деньги.
Так что  этот экзамен я сдала ус
пешно,  — рассказывает Люд
мила Дмитриевна.

— Когда мы учились в меди
цинских вузах, преподаватели
стремились, чтобы  мы, студен
ты, усвоили знания от "а" до "я".
Не знаю, как сегодня, а тогда

интернатуру по акушерству и
гинекологии проходили только
самые способные и талантли
вые студенты. Но, и получив об
разование, мы  постоянно учим
ся, —  говорит Н.А.  Никитенко.
— Коллектив врачей в област
ном роддоме очень дружный,  в
экстренном случае всегда при
дут на помощь. Нередко вспо
минаю первые годы работы, бы
ло очень трудно, часто приходи
лось сталкиваться с тяжелыми
патологиями уже непосред
ственно во время родов. Сегод
ня тактика ведения беременной
женщины, родов иная. Кстати,
всё больше женщин приезжают
рожать у нас, в районах остают
ся самые легкие случаи… 

Это связано с тем, что  в по
следнее десятилетие в связи с
резким ухудшением демографи
ческой ситуации многие акушер
ские отделения в ЦРБ области
стали маломощными. Отсут
ствие  круглосуточной службы
акушеровгинекологов, неона
тологов, невозможность под
держания их квалификации, не
укомплектованность служб реа
нимации и интенсивной тера
пии, слабая техническая осна
щенность не позволяли обеспе
чить должный уровень оказания
неотложной помощи при разви
тии критических состояний, ко
торые в акушерстве носят по
рой катастрофический харак
тер. Пребывание новорожден

ного или роженицы в критичес
ком состоянии в таком мало
мощном стационаре на сегод
няшний день представляет
большую опасность, чем качест
венная транспортировка  в об
ластной роддом, где за послед
ние 20 лет наработан бесцен
ный опыт выхаживания  таких
пациентов, приобретено уни
кальное  дорогостоящее обору
дование, имеется возможность
привлечения ведущих специа
листов терапевтического и хи
рургического профилей.

— Когда двадцать лет назад
мы начинали работать в област
ном родильном доме, нам при
шлось столкнуться с  острой не
хваткой кадров, медицинские

сестры были очень молодые, не
хватало опыта. Учились все
вместе, и мы, врачи, и они, —
говорит Наталья Михайловна.
Кстати, именно она в 1990 году
впервые в области освоила ме
тод эндоскопического исследо
вания — гистероскопию.

Людмила Дмитриевна свои
первые практические уроки
акушерского мастерства полу
чила в городском родильном
доме. Она  первая в области ос
воила  методику обезболива
ния  родов при кесаревом сече
нии методом перидуральной
анестезии. Другими словами,
при этом блокируется боль, но
схватки сохраняются, более то
го, в этот момент  женщина мо

жет разговаривать с вра
чом, а как только малыш
появляется на свет, его
прикладывают к груди ма
мы.

— Какими качествами
должен обладать врач ва
шей  специальности? —
спрашиваю у докторов. 

— Главное в нашей
работе — доброта души и
сопереживание. И нужно
очень любить свою про
фессию. Без этого у нас
работать невозможно. Вот
от этих переживаний мы
все и седые, и гипертони
ки, — смеются врачи. —
Наша работа ночная, на
стоящими акушерами ста
новятся на дежурствах. А

молодым врачам  мы желаем
терпения и  любви к своей ра
боте.

…Наша беседа подходила к
концу. Глядя на этих милых,  ве
селых женщин, с трудом вери
лось, что за их плечами  солид
ный стаж работы, жизнь, по
священная любимому делу,
ведь в душе они так же моло
ды, полны энергии, желания
делать добро и помогать лю
дям, как и много лет назад. И
только  седина и морщинкилу
чики у глаз выдавали возраст.
Прощаясь с врачами, мы  от
всего сердца поблагодарили
их за нелегкий труд и пожела
ли здоровья и благополучия на
долгие годы.

МАМ И МАЛЫШЕЙ

БЛАГОДАРЮ
СУДЬБУ 

ЗА ВСТРЕЧУ С НЕЙ

Места здесь красивые: холмы,

перелески, заливные луга. Где�то в

садах спряталось Талызино. Дальше

— Солнцево. За рекой дремлет

Сопово. На пригорке, как на ладони,

— Подзавалово. Цепочкой вдаль

убегают Бибиково, Муратово, Холх.

А там рукой подать до Бунино и

Парамоново. Прибавьте к ним

россыпь окрестных деревушек. Это

и будет участок семейного врача,

заведующей Подзаваловской

амбулаторией Галины Алексеевны

Мальцевой.

УЧАСТОК

МЕДИКИ  ОРЛОВЩИНЫ

НЕ РАЗ СПАСАЛ ЖИЗНЬ…

ОТДАВАЯ ЧАСТИЧКУ ДУШИ

ОНИ ВСЕГДА 
ПРИДУТ НА ПОМОЩЬ

СЕРДЦЕ ЛЕЧАТ СЕРДЦЕМ

СЛОВО О ДОКТОРЕ

ВО ИМЯ СПАСЕНИЯ

На праздничное мероприятие
прибыли главный акушергинеколог
Центрального федерального окру
га, доктор медицинских наук, про
фессор А.С. Гаспаров,   председа
тель Орловского областного Совета
народных депутатов И.Я. Мосякин,
руководитель департамента соци
альной политики области В.В. Поля
ков,  начальник областного управ
ления здравоохранения Т.Н. Васи
на,  председатель городского Сове
та народных депутатов В.И. Уваров,
представители областной и город
ской администраций. Поздравить
коллег в праздником приехали глав
ные врачи  учреждений здравоохра
нения города и области.

В своем приветственном слове
главный врач Орловского областно
го родильного дома О. К. Пехото от
метила:

— Двадцать лет — небольшой
срок  для учреждения нашего уров
ня и профиля, но  за это время вра
чи нашего роддома внесли большой
вклад в развитие акушерскогине

кологической службы области.  Мы
гордимся тем, что наши показатели
гораздо лучше общероссийских. Но
за скупыми данными статистики
кроется кропотливый каждоднев
ный колоссальный труд всего кол
лектива родильного дома. 

Обращаясь к медицинским ра
ботникам, А.С. Гаспаров зачитал по
здравления от департамента  меди
косоциальных проблем Министер
ства здравоохранения  и социаль
ного развития РФ,  а также от Рос
сийского общества акушеровгине
кологов за подписью академика
РАМН В.Н. Серова. 

Торжественное мероприятие
проходило в очень теплой, дружес
твенной атмосфере. В этот день в
адрес медиков звучало много до
брых слов и поздравлений. Лучшие
из них  в награду за труд получили
денежные премии и  почетные гра
моты губернатора области, област
ного и городского Советов народ
ных депутатов,  мэра Орла, адми
нистрации Советского района Ор
ла, где территориально располага
ется областной роддом. Отрадно
заметить, что среди награжденных
были не только опытные доктора,
но и молодые. Все они — гордость
орловской медицины. 

В минувший

четверг на базе

санатория "ДубA

рава" состоялись

сразу два мероA

приятия. В первой

половине дня

прошла научноA

практическая конA

ференция, посвяA

щенная столетию

акушерскоAгинеA

к о л о г и ч е с к о й

службы ОрловA

ской области и

Дню медицинскоA

го работника, где

обсуждались акA

туальные  вопроA

сы охраны репроA

дуктивного здоA

ровья населения.

Затем состоялось торжественA

ное собрание, приуроченное к

20Aлетию областного родильного

дома с трогательным названием

"Здравствуйте, я пришел!".

РАДИ ЖИЗНИ 
НА ЗЕМЛЕ

Ф
о

то
 В

яч
е

сл
ав

а 
М

И
Т

Р
О

Х
И

Н
А

.

ВрачAнеонатолог Л.Н. Заболева.
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